

Curso 2021-2022

Pontificia Facultad San Esteban



Provincia de Hispania
Dominicos - Salamanca

CURSO DE LICENCIATURA Y DOCTORADO EN TEOLOGÍA

Especialidad: **Teología Sistemática en la tradición dominicana**

LICENCIATURA Y DOCTORADO EN TEOLOGÍA

La Licenciatura se realiza en 4 trimestres. Se puede comenzar en septiembre, enero, abril o junio. Se exigen 120 créditos ECTS, repartidos de la siguiente forma: 80 ECTS de docencia; 30 ECTS de la memoria final o tesina; 10 ECTS del examen final.

1 crédito ECTS equivale a 25 horas: 10 horas de docencia –que incluyen clases y tutorías- y 15 horas de trabajo personal.

Cada trimestre se imparten 20/22 créditos ECTS.

El programa de cada trimestre consta de: una semana introductoria + 4 semanas docencia + 1 semana curso especial + 4 semanas docencia = 10 semanas.

“Esquema formal” trimestral

Una semana introductoria (2 ECTS = 20 horas lectivas, sin tutorías) (la semana introductoria sólo se realiza al comenzar el ciclo de la Licenciatura).

Tres cursos, cada uno de 5 ECTS (cada curso de 40 horas lectivas y 10 horas de tutoría, en 8 semanas) (cada curso tiene unas 5 horas lectivas a la semana y en torno a una hora de tutoría semanal con cada alumno) (15 ECTS).

Un curso especial en una semana (2 ECTS = 20 horas lectivas, sin tutorías).

Un seminario (3 ECTS = 30 horas lectivas, sin tutorías, en 8 semanas) (3 horas lectivas semanales).

= 22 ECTS trimestrales

Cada trimestre se oferta

- Semana introductoria (de oferta obligada siempre que haya alumnos nuevos)
- 3 cursos (8 semanas)
- 1 curso especial intensivo (1 semana)
- 1 seminario (8 semanas)

Seis áreas - departamentos

1. Hermenéutica filosófico-teológica (Dr. Daniel Wankun, Dr. Pablo Sicouly)
2. Antropología y religiones (Dr. Javier Carballo, Lic. Jorge L. Álvarez)
3. Exégesis y Ciencias humanas (Lic. Rafael González Blanco, Lic. José R. Reyes, Dr. Edgar Toledo, Lic. Juan C. González del Cerro)
4. Dogma (Dr. Manuel A. Martínez, Lic. Ricardo de Luis, Dr. Jesús Díaz, Dr. Franklin Buitrago)
5. Moral (Lic. Ángel Romo, Lic. Luis Javier Rubio, Lic. Rodrigo Hidalgo)
6. Historia, espiritualidad y liturgia (Dr. Julián de Cos, Lic. Manuel J. Romero, Dr. Miguel A. del Río, Dr. Félix Hernández, Lic. Antonio Galán)

Prioridad de oferta: cursos de dogma y teología dominicana. La mitad de la oferta académica de cada trimestre es de dogma y teología dominicana.

DOCTORADO EN TEOLOGÍA

El doctorado en Teología tiene dos partes. La primera consiste en la realización de 25 créditos ECTS. 15 créditos deben ser cursos, que se pueden elegir entre los que se ofrecen en el programa de Licenciatura. 10 créditos corresponden a un trabajo de investigación. La segunda parte del doctorado es la elaboración y defensa de la tesis doctoral.

Calendario y programa académico

Trimestre septiembre - diciembre 2021

20-24 sept. 2021: semana introductoria

27-1 oct. 2021: semana 1ª (3 cursos y 1 seminario)

4-8 oct. 2021: semana 2ª

11-15 oct. 2021: semana 3ª (**Miércoles 13 oct. Inauguración de curso**)

18-22 oct. 2021: semana 4ª

25-29 oct. 2021: curso especial intensivo

2-5 nov. 2021: semana 5ª

8-13 nov. 2021: semana 6ª

15-19 nov. 2021: semana 7ª

22-26 nov. 2021: semana 8ª

27-10 dic. 2021: Periodo de exámenes y entrega de trabajos

Horario (hora de Salamanca - España)

Lunes - Martes - Miércoles - Jueves - Viernes

15:30-17:30: Curso 1, Curso 3, Curso 1, Curso 3, Tutorías

17:30-19:30: Curso 2, Seminario, Curso 2, Tutorías, Tutorías

Cursos y seminario

Semana introductoria (coordinan Dr. Manuel A. Martínez y Dr. Pablo Sicouly) (2 ECTS)

Curso 1: La cristología de la Suma de Teología de santo Tomás de Aquino (Dr. Manuel A. Martínez) (5 ECTS)

Curso 2: Dios en el pensamiento teológico contemporáneo (Lic. Ricardo de Luis) (5 ECTS)

Curso 3: El Sermón del Monte (Mt. 5-7): Jesús, el Maestro que interpreta la Torah (Lic. Rafael González Blanco) (5 ECTS)

Seminario: La “nueva humanidad” según Eladio Chávarri OP (Dr. Javier Carballo) (3 ECTS)

Curso especial intensivo: El pensamiento del Maestro Eckhart (Dra. Silvia Bara) (2 ECTS)

Descripción de contenidos

1. Dr. Manuel Ángel Martínez Juan, O.P.: La cristología de la Suma de Teología de santo Tomás de Aquino (5 ECTS)

El objetivo de este curso es profundizar en el conocimiento de la cristología de santo Tomás de Aquino, que ya en su tiempo aportó una gran originalidad, especialmente al prestar atención a los misterios de la vida de Cristo. Nos centraremos en la Suma de Teología, aunque tendremos en cuenta también las demás obras en las que trata este mismo tema. Partiremos de un recorrido rápido por la reflexión cristológica anterior él, y analizaremos las principales características del contexto en el que se desarrolló la propia reflexión del Aquinate con el fin de apreciar mejor su originalidad.

BIBLIOGRAFÍA

MONDIN, B. Cristología, en LOBATO, A. (dir.), El pensamiento de Santo Tomás de Aquino para el hombre de hoy. III El hombre, Jesucristo y la Iglesia, EDICEP, Valencia 2003, pp. 47-267.

Santo Tomás de Aquino, Suma Teológica de Santo Tomás de Aquino. Texto latino de la edición crítica Leonina, traducción y anotaciones por una comisión de PP. Dominicos, BAC, Madrid 1947-1960, 16 vols.

Torrell, Jean-Pierre, Le Christ en ses mystères, 2 t. (Jésus et Jésus-Christ 78 et 79), Desclée, Paris 1999.

Jésus le Christ chez saint Thomas d'Aquin: encyclopédie; texte de la Tertia Pars (ST IIIa), traduit et commenté, accompagné de données historiques et doctrinales et de cinquante textes choisis par J.-P. TORRELL, Cerf, Paris 2008, 1462 pp.

Weber, Edouard-Henri, Le Christ selon saint Thomas d'Aquin (Jésus et Jésus-Christ 35), Desclée, Paris 1988.

White, Thomas Joseph, Le Seigneur incarné. La christologie selon saint Thomas d'Aquin, Artège Le Lethielleux, Paris 2018.

2. Lic. Ricardo de Luis Carballada, O.P.: Dios en el pensamiento teológico contemporáneo (5 ECTS)

Dios es el tema central de la teología. En la modernidad, a diferencia de otros momentos en la historia de la humanidad, es una cuestión altamente problematizada.. El contexto moderno en el que surgen la cuestión de Dios es el que viene condicionado por el surgimiento de la ciencia, la crisis de la metafísica clásica, los movimientos de emancipación y su labor de crítica socio-cultural. En nuestra época, denominada de «modernidad tardía» o «posmodernidad», han surgido nuevos contextos en torno a la cuestión de Dios como son: el del pluralismo religioso, la aparición de espiritualidades sin Dios, el debate en torno al humanismo. La teología del siglo XX ha tenido muy en cuenta todo ese contexto cultural y ha desarrollado un pensamiento sobre Dios renovado, y en el que sobre todo se ha tenido en cuenta el modo de la presencia de Dios en la vida humana. En este curso nos acercaremos a la cuestión de Dios tal y como se ha formulado y expresado en la teología del siglo XX.

BIBLIOGRAFÍA

R. GIBELLINI, La teología del siglo XX, Sal Terrae, Santander 2013.

J. MOINGT, Dios que viene al hombre (I, II,1 y II,2) Sígueme, Salamanca 2007-2011.

Juan Pablo GARCÍA MAESTRO, El Dios que nos lleva junto a los pobres. San Esteban, Salamanca 2013.

Ángel CORDOVILLA, El misterio de Dios trinitario, BAC, Madrid 2012.

W. PANNENBERG, Teología sistemática, vol. I, Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1992. Una historia de la filosofía desde la idea de Dios, Sígueme, Salamanca 2001.

K. RAHNER, Curso fundamental de la fe, Herder, Barcelona 2003, 6ª ed.

Hans Urs von BALTHASAR, Gloria, vols.1, 5 y 6., Madrid 1985; 1986 y 1988; Una estética teológica; Teodramática, vols, 1, 2, 4. Encuentro, Madrid 1990-1992.

J. MOLTMANN, El Dios crucificado, Sígueme, Salamanca 1975.

E. JÜNGEL, Dios misterio del mundo. Sígueme, Salamanca, 1984.

3. Lic. Rafael González Blanco, O.P.: El Sermón del Monte (Mt 5-7). Jesús, el Maestro que interpreta la Torah (5 ECTS)

Situando el discurso de la montaña en el esquema del evangelio de Mateo, nos detendremos en el estudio detallado de estos dos capítulos (Mt 5-7), donde se nos muestra a Jesús como maestro que interpreta la Torah y nos presenta algunas de sus principales enseñanzas.

BIBLIOGRAFÍA

BARBAGLIO, G.: Jesús, hebreo de Galilea. Salamanca, Secretariado Trinitario, 2003, pp. 424-449.

CROSSAN, J.D.: Cuando oréis, decid: Padre nuestro... Santander, Sal Terrae, 2011, pp. 143-168.

LOHFINK, G.: Jesús de Nazaret. Qué quiso, quién fue. Barcelona, Herder, 2013, pp. 317-357.

MEIER, J. P.: Un judío marginal. Estella, Verbo Divino, Tomo IV, 2010, pp. 535-565.

THEISSEN G.-MERZ, A. El Jesús histórico. Salamanca, Sígueme, 1999, pp. 389-448.

Seminario

4. Dr. Javier Carballo, O.P.: La “nueva humanidad” según Eladio Chávarri OP (3 ECTS)

El seminario consistirá en el estudio de una de las obras principales del dominico Eladio Chávarri (1932-2019): Perfiles de Nueva Humanidad. Esta obra cimera de su pensamiento ofrece un esquema de análisis de la situación sociocultural de nuestra sociedad de producción y consumo, así como una propuesta axiológica de inspiración evangélica que guía hacia un horizonte de mayor calidad de humanidad.

BIBLIOGRAFÍA

CHÁVARRI, Eladio, Perfiles de Nueva Humanidad, San Esteban, Salamanca 1993.

CHÁVARRI, Eladio, Los valores y contravalores de nuestro mundo, San Esteban, Salamanca 2018.

FRONDIZI, Risieri, ¿Qué son los valores? Fondo de Cultura Económica, México 1972 (3ª ed.).

GRACIA, Diego, Valor y precio, Triacastela, Madrid 2013.

ORTEGA Y GASSET, José, Introducción a una estimativa, en Obras Completas III. Taurus, Madrid 2005, pp. 531-549.

Curso especial

5. Dra. Silvia Bara: El pensamiento del Maestro Eckhart (2 ECTS)

El curso especial aborda los principales elementos del pensamiento del Maestro Eckhart, que da origen a la llamada mística renana (dominicana). La felicidad y plenitud del ser humano, su bienaventuranza, es entendida como un don que irrumpe en el “ahora”, en la persona que se desprende y se vacía de todo y de sí misma, conformada al Hijo y uno “con” Él y “en” Él; dicho de otro modo, el Verbo nace en el alma, y el ser humano, por gracia, llega a ser hijo de Dios y uno con Él. Tras un acercamiento al contexto y la vida y obras del Maestro Eckhart, nos centraremos en los temas fundamentales: Dios (el Fondo de Dios), la respuesta del ser humano y su receptividad hacia Dios (el fondo del alma), el nacimiento de Dios en el alma y la salvación como deificación (las raíces, el fondo y los frutos de la bienaventuranza); y, por último, cómo se ha de llegar hasta allí, con un total desprendimiento, un abandono confiado en manos de Dios. Se propondrá fundamentalmente la lectura directa de textos del Maestro Eckhart, aunque también se invitará a conocer la literatura secundaria en castellano.

BIBLIOGRAFÍA

Meister Eckhart, *Tratados y Sermones*, trad. de Ilse Masbach de Brugger, Edhasa, Barcelona 1983. Reeditado en Las Cuarenta, Buenos Aires 2013.

Maestro Eckhart, *El fruto de la nada y otros escritos*, trad. de Amador Vega, Siruela, Madrid 2001. Reeditado en Alianza, Madrid 2011.

Dios en ti: Eckhart, Tauler y Susón a través de sus textos, ed. de Silvia Bara Bancel y Julián de Cos, San Esteban, Salamanca 2017.

Maestro Eckhart, *Cuestiones parisienses*, texto latino, intr. y trad. de Ángel J. Capelleti, Universidad Nacional de Tucumán, Tucumán 1962.

Maestro Eckhart, *Sermones y lecciones sobre el capítulo 24,23-31 del ‘Eclesiástico’* (Sermones et lectiones super Ecclesiastici c.24, 23-31), ed. de Andrés Quero Sánchez (Colección de pensamiento medieval y renacentista 116), Eunsa, Pamplona 2010.

Bara Bancel, Silvia, *Para entender al Maestro Eckhart y la mística alemana: Ciencia Tomista* 135 (2008) 453-485.

Farrely, Brian, *Eckhart, Tauler y Seuze. Vida y doctrina del Maestro y sus dos mejores discípulos*, Edibesa, Madrid 2000.

Trimestre enero - marzo 2022

10-14 ene. 2022: semana introductoria
17-21 ene. 2022: semana 1ª (3 cursos y 1 seminario)
24-28 ene. 2022: semana 2ª
31-4 feb. 2022: semana 3ª
7-11 feb. 2022: semana 4ª
14-18 feb. 2022: curso especial intensivo
21-25 feb. 2022: semana 5ª
28-4 mar. 2022: semana 6ª
7-11 mar. 2022: semana 7ª
14-18 mar. 2022: semana 8ª
19-1 abril 2022: Periodo de exámenes y entrega de trabajos

Cursos y seminario

Semana introductoria (coordinan Dr. Manuel A. Martínez y Dr. Pablo Sicouly) (2 ECTS)

Curso 1: La escuela de Salamanca (Lic. Ricardo de Luis) (5 ECTS)

Curso 2: La eclesiología de Y. Congar y J. M. Tillard (Dr. Manuel Ángel Martínez) (5 ECTS)

Curso 3: El ser humano como Imago Dei (Dr. Franklin Buitrago) (5 ECTS)

Seminario: La Orden de Predicadores en América Latina. 500 años de

evangelización y compromiso histórico. (Lic. Manuel Jesús Romero Blanco) (3 ECTS)

Curso especial intensivo: La teología y los actuales procesos de transformación (Dr. Thomas y Dr. Ulrich) (2 ECTS)

Descripción de contenidos

6. Lic. Ricardo de Luis Carballada, O.P.: Introducción a La Escuela de Salamanca (5 ECTS)

Este curso, como su mismo nombre indica, ofrece una perspectiva introductoria sobre esta importante escuela de pensamiento y sobre sus autores principales. Comienza presentando las distintas posiciones en torno a si es apropiado hablar de una escuela de Salamanca, y en torno a sus límites temporales. El profesor expondrá su posición en relación con esta discusión. Ofrecerá también los criterios que se pueden utilizar para identificar a sus miembros y las características principales de la escuela. Seguidamente realizará un recorrido por los factores históricos y culturales que influyen en su aparición. Asimismo se presentará el pensamiento de los principales autores destacando Fray Matías Paz como precedente importante, Francisco de Vitoria como maestro y fundador; y Domingo de Soto como discípulo destacado. También se presentará el pensamiento de los miembros de la segunda generación como Domingo Bañez. El curso finaliza con una presentación de la influencia de la Escuela en el pensamiento europeo de la época y la influencia en América.

BIBLIOGRAFÍA

Belda, Juan, La Escuela de Salamanca y la Renovación de la Teología en el siglo XVI. BAC maior, Madrid, 2000.

Brufau, Jaime, La escuela de Salamanca ante el descubrimiento del nuevo mundo. San Esteban, Salamanca 1988.

Cuesta, Mariano (Coord.) Domingo de Soto en su mundo. Colegio universitario "Domingo de Soto", Segovia 2008.

Hernández, Ramón, Francisco de Vitoria. Vida y pensamiento internacionalista, BAC, Madrid 1995.

7. Dr. Manuel Ángel Martínez Juan, O.P.: La eclesiología de Yves Congar y J.-M. Tillard (5 ECTS)

El objetivo del presente curso es acercarse a la eclesiología de dos teólogos dominicos del siglo XX que han ejercido una gran influencia en la reflexión eclesiológica del pasado

siglo y que siguen inspirando la reflexión actual en este ámbito. Para ello es preciso entrar en contacto directo con sus textos más significativos, descubrir las fuentes de su reflexión, sus desarrollos y la originalidad de sus planteamientos metodológicos y sus ideas más importantes.

BIBLIOGRAFÍA

Bibliografía Congar

Bosch, J., A la escucha del cardenal Congar, Edibesa, Madrid 1994.

Congar, Yves Marie-Joseph, Cristianos desunidos: Principios de un ecumenismo católico, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1967.

Verdadera y falsa reforma de la Iglesia (Verdad e Imagen 200), Sígueme, Salamanca 2014.

Jalones para una teología del laicado, Estela, Barcelona 1963³.

La tradición y las tradiciones. I Ensayo histórico, Ediciones Dinor, San Sebastián 1964.

La tradición y las tradiciones. II Ensayo teológico, Ediciones Dinor, San Sebastián 1964.

Amplio mundo mi parroquia. Verdad y dimensiones de la salvación, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1965.

Aspectos del ecumenismo, Estela, Barcelona 1965

Sacerdocio y laicado ante sus tareas de evangelización y civilización, Estela, Barcelona 1964.

La Tradición y la vida de la Iglesia, Casal i Vall, Andorra 1964.

Por una Iglesia servidora y pobre (Glosas 53), San Esteban, Salamanca 2014.

Cristianos en diálogo. Aportaciones católicas al ecumenismo, Estela, Barcelona 1967.

Esta es la Iglesia que amo (Estela 90), Sígueme, Salamanca 1969.

Un pueblo mesiánico: La Iglesia sacramento de la salvación. Salvación y liberación, Cristiandad, Madrid 1976.

Flynn, G. (dir.), Yves Congar théologien de l'Église, Cef, Paris 2007.

Jagielski, M., L'Église dans le temps. Yves Congar: la quête d'un réalisme ecclésiologique, Cerf, Paris 2015.

Jossua, J.-P., Le Père Congar. La théologie au service du Peuple de Dieu, Cerf, Paris 1967.

Nisus, A., L'Église comme communion et comme institution. Une lecture de l'ecclésiologie du cardinal Yves Congar à partir de la tradition des Églises de professants, Cerf, Paris 2012.

Bibliografía de Tillard

Mobiala Ngamana, Jean, La trilogie Christ-Salut-Église, clé herméneutique de l'ecclésiologie de J.-M. Tillard. Enjeu du débat sur la sacramentalité de l'Église, Thèse en cotutelle Doctorat en théologie, Université Laval, Québec, Canada, Philosophiæ doctor (Ph. D.) et Institut Catholique de Paris Paris, France Doctorat en théologie, Québec-Paris 2017.

Tillar, Jean-Marie Roger, La salvación misterio de pobreza, Sígueme, Salamanca 1968.

«Centro dinámico de la Iglesia: los laicos», Selecciones de Teología 7/25 (1968) 51-55.

En el mundo sin ser del mundo: La vida religiosa apostólica, Sal Terrae, Sal Terrae 1982.

Iglesia de Iglesias: Eclesiología de comunión, Sígueme, Salamanca 1991.

Carne de la Iglesia, Carne de Cristo: En las fuentes de la eclesiología de comunión, Sígueme, Salamanca 1994.

La Iglesia Local: Eclesiología de comunión y catolicidad, Sígueme, Salamanca 1999.

8. Dr. Franklin Buitrago Rojas, O.P.: El ser humano como Imago Dei (5 ECTS)

Una clave fundamental para comprender la visión cristiana del ser humano es la categoría «imagen de Dios» (imago Dei). Este curso presentará, en primer lugar, los fundamentos bíblicos de dicha noción, su comprensión por parte de los Padres de la Iglesia y la sistematización que Tomás de Aquino hace de la misma. Abordará igualmente las controversias y críticas a esta noción por parte de la Reforma y la Ilustración así como

el nuevo interés que ha cobrado dentro del pensamiento teológico contemporáneo. En efecto, el magisterio pontificio y la teología de las últimas décadas han insistido en la importancia de la noción imagen de Dios para la propuesta cristiana al hombre de hoy en ámbitos como la corporeidad, la relacionalidad, la vida social, el trabajo o la crisis ambiental.

BIBLIOGRAFÍA

- Agustín de Hipona, De Trinitate, libro IX. Traductor: Luis Arias, OSA. En: <https://www.augustinus.it/spagnolo/trinita/index2.htm>
- Cordero J. (1965). Sobre el concepto y división de imagen, según Santo Tomás. *Ciencia Tomista*, 292 (julio-septiembre), 397-429
- Dolby, María del Carmen (2002) El hombre es imagen de Dios. *Visión antropológica de San Agustín*. Pamplona: EUNSA, p. 158-211.
- Echavarría M. (2019). La mente como imago Dei según Tomás de Aquino. *Espíritu LXVIII* (2019) Barcelona: Fundación Balmesiana, n. 157, 223-252.
- Geiger L.B. (1974). L'homme image de Dieu. A propos de Summa theologiae, Ia, 93, 4. *RFNS* 66, 511-532.
- Merriell Juvenal (1990) *To the Image of Trinity. A study in the development of Aquinas' teaching*. Toronto: Pontifical Institute of Medieval Studies.
- Moltmann, Jurgen (1987) *Imagen de Dios en la creación: los hombres*. En: *Dios en la Creación. Doctrina ecológica de la creación*. Salamanca: Sígueme, Capítulo 9, p. 229- 254.
- Pontificia Comisión Bíblica (2020) « ¿Qué es el hombre? » Un itinerario de antropología bíblica. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos. Numerales 46-68 (p. 56-76).
- Reinhardt Elisabeth (2005) *La dignidad del hombre en cuanto imagen de Dios. Tomás de Aquino ante sus fuentes*. Pamplona: EUNSA.
- Reinhart E. (1982). El Verbo-Imagen y la asunción de la naturaleza humana, creada ad imaginem Dei, en la doctrina de Santo Tomás de Aquino. En: Mateo-Seco L.F. (ed.). *Cristo, Hijo de Dios y Redentor del Hombre. III, Simposio Internacional de Teología de la Universidad de Navarra*. Pamplona: EUNSA.
- Tomás de Aquino, *Summa Theologiae* I q. 93, art, 1-9; I q. 45, art. 7.
- Tomás de Aquino (2016) *Cuestiones Disputadas sobre la Verdad. Tomo 1*. Ángel Luis González (ed.). Pamplona: EUNSA
- Tomás de Aquino (2005) *Comentario a las Sentencias de Pedro Lombardo (dist. 3, q. 4, a. 4), Vol. II/I. La Creación: Ángeles, Seres Corpóreos, Hombre*. Juan Cruz (ed.) Pamplona: EUNSA.
- Tomás de Aquino (1953) *Suma contra los Gentiles (Libro 4,26)*, Jesús María Pla (trad.) Madrid: BAC.

Seminario

9. Lic. Manuel Jesús Romero Blanco, O.P.: La Orden de Predicadores en América Latina. 500 años de evangelización y compromiso histórico (3 ECTS)

En el año 2010 celebramos la memoria de los 500 años de la llegada de la Orden de Predicadores a América. Tanto en América como en Europa, sobre todo en España, tuvieron lugar muchas actividades para conmemorar este simbólico aniversario en el que se puso de manifiesto la singularidad, validez y vigencia de la opción evangelizadora de la primera comunidad de los dominicos en favor de la justicia y la dignidad de los habitantes originarios de América y su actual compromiso en la misma línea. En palabras del eminente historiador americanista L. Hanke “mientras se estudie la Historia de América, en especial la conquista por los españoles, los dominicos darán gloria a su nombre por su decidida lucha en favor de los indígenas americanos”. Este curso sólo quiere ser un pequeño balcón para asomarnos a los aspectos e inquietudes más relevantes por los que ha pasado la Orden de Predicadores a lo largo de todos estos siglos en América Latina y la vigencia de su compromiso histórico, sabiendo que nuestro esfuerzo es limitado y que los temas y visiones son más complejos de los aquí expuestas.

BIBLIOGRAFÍA

HERNÁNDEZ, Ramón y otros: El grito y su eco. El sermón de Montesino; Salamanca, San Esteban Editorial, 2011.

MARTÍNEZ, Felicísimo: Ve y predica. La predicación dominicana en los siglos XIII y XXI; Madrid, EDIBESA, 2015.

MEDINA, Miguel Ángel: Los dominicos en América. Presencia y actuación de los dominicos en la América colonial española de los siglos XVI-XIX; Madrid, Editorial Mapfre, 1994² (1992).

SCAMPINI, Jorge A.: Los dominicos y el Concilio Vaticano II. Elementos para una visión de conjunto; en “The Dominican Order and the Second Ecumenical Vatican Council”; Roma, Angelicum University Press, 2014.

Curso especial

10. Dr. Thomas O.P. y Dr. Ulrich O.P.: La teología y los actuales procesos de transformación (2 ECTS)

Cada nueva época y cada cultura nos confronta con nuevos desafíos. Esto sucede hoy con la llamada “posmodernidad”. ¿Qué es la posmodernidad y cuáles son sus desafíos para la Iglesia? ¿Qué significa la digitalización en y de la sociedad para el debate teológico? Hablaremos de los desafíos al discurso teológico, la primacía de la experiencia y del pluralismo. En este curso confrontaremos con el pensamiento de diversos autores de sociología, filosofía y teología.

BIBLIOGRAFÍA

Trimestre abril-junio 2022

18-22 abril 2022: semana 1ª (3 cursos y 1 seminario)

25-29 abril 2022: semana 2ª

2-6 mayo 2022: semana 3ª

9-13 mayo 2022: semana 4ª

16-20 mayo 2022: curso especial intensivo

23-27 mayo 2022: semana 5ª

30-3 jun. 2022: semana 6ª

13-17 jun. 2022: semana 7ª

20-24 jun. 2022: semana 8ª

25-8 jul 2022: Periodo de exámenes y entrega de trabajos

Cursos y seminario

Curso 1: La antropología teológica de E. Schillebeeckx (Lic. Jorge Álvarez) (5 ECTS)

Curso 2: Los compañeros de Jesús desde su bautismo hasta su muerte (Lic. Rafael González Blanco) (5 ECTS)

Curso 3: Historia de la espiritualidad dominicana del siglo XIII al XVI (Dr. Julián de Cos) (5 ECTS)

Seminario: Filosofía política en clave dominicana (siglos XIII a XVI) (Dr. Daniel Wankun) (3 ECTS)

Curso especial intensivo: La predicación de Jesús (Dra. Mariela Martínez Higuera) (2 ECTS)

Descripción de contenidos

11. Lic. Jorge Álvarez, O.P.: La antropología teológica de E. Schillebeeckx (5 ECTS)

Schillebeeckx no escribió una antropología teológica propiamente dicha. De hecho, sus escritos sugieren que lo hizo de forma deliberada. En cambio, su teología es reflexión sostenida y apoyada en la naturaleza de un Dios que es a la vez creador y redentor. Su teología es un tratado de Dios sobre lo que Dios es para la humanidad. Eso significa que el desarrollo de su teología es siempre una reflexión sobre la naturaleza de Dios y al mismo tiempo, una reflexión del significado de la humanidad. De modo que para Schillebeeckx lo que significa ser completamente humano se descubre en la relación entre el misterio de Dios y el misterio de la humanidad. Para Schillebeeckx, el significado completo de la humanidad se establece a través del misterio de Dios. Somos definidos en último término como un ser con vocación de intimidad con Dios. Nuestra vocación de intimidad con la divinidad es definida como una dependencia de Dios y como libertad situada.

BIBLIOGRAFÍA

SCHILLEBEECKX, E., Interpretación de la fe, Verdad e Imagen 35, Salamanca, Sígueme, 1972.

SCHILLEBEECKX, E., Dios y el hombre, Verdad e Imagen 4, Salamanca, Sígueme, 1968.

SCHILLEBEECKX, E., Jesús: historia de un viviente, Madrid, Cristiandad, 1981

SCHILLEBEECKX, E., Cristo y los cristianos, Madrid, Cristiandad, 1983.

SCHILLEBEECKX, E., En torno al problema de Jesús, Madrid, Cristiandad, 1983.

SCHILLEBEECKX, E., Los hombres relato de Dios, Verdad e Imagen 130, Salamanca, Sígueme.

12. Lic. Rafael González Blanco, O.P.: Los «compañeros» de Jesús desde su bautismo hasta su muerte (5 ECTS)

El objetivo de este curso es estudiar el movimiento de Jesús. Para ello se analizarán textos concretos de los evangelios que hagan referencia al seguimiento y al discipulado; y nos acercaremos a los estudios actuales sobre este tema. Nos detendremos en definir quiénes y cómo son los primeros compañeros de Jesús, cómo se llega a pertenecer al grupo, qué relación mantienen con Jesús y entre ellos, cuales son las características que definen a esta primera comunidad: sus actividades, formas de vida, problemas y enemigos, etc. El trabajo nos permitirá definir y esclarecer conceptos como: seguidor, discípulo, apóstol, etc.

BIBLIOGRAFÍA

Aguirre, R., Del movimiento de Jesús a la Iglesia cristiana, Verbo Divino, Estella 1998.

Alcalá, M., El evangelio copto de Tomás. Palabras ocultas de Jesús, Sígueme, Salamanca 1989.

Bartolomé, J. J., Jesús de Nazaret, formador de discípulos, CCS, Madrid 2007.
Freyne, S., Jesús, un galileo judío, Verbo Divino, Estella 2007.

González Echegaray, J., Jesús en Galilea, Verbo Divino, Estella 2000.

Guijarro Oporto, S., Jesús y sus primeros discípulos, Verbo Divino, Estella 2007.

Martín Moreno, J. M., Personajes del cuarto evangelio, Universidad de Comillas-DDB, Madrid-Bilbao 2002.

McKenna, M., Déjala (Juan 12,7). Mujeres en la Escritura, Sal Terrae, Santander 2001.

Meier., J. P., Un judío marginal. Nueva visión del Jesús Histórico, t. 3, Verbo Divino. Estella 2003.

Stegemann, E. W., Stegemann, W., Historia social del cristianismo primitivo, Verbo Divino, Estella 2001.

Theissen, G., El movimiento de Jesús, Sígueme, Salamanca 2005, pp. 35-130.

Tunc, S., También las mujeres seguían a Jesús, Sal Terrae, Santander 1999.

Vidal, S., Los tres proyectos de Jesús y el cristianismo naciente, Sígueme, Salamanca 2003.

Vouga, F., Los primeros pasos del cristianismo, Verbo Divino, Estella 2001.

White, L. M., De Jesús al Cristianismo. El Nuevo Testamento y la fe cristiana: un proceso en cuatro generaciones, Verbo Divino, Estella 2007.

13. Dr. Julián de Cos, O.P.: Historia de la espiritualidad dominicana de los siglos XIII al XVI (5 ECTS)

Como indica el título, en esta materia estudiamos cómo ha ido evolucionando la espiritualidad dominicana a lo largo de los siglos XIII al XVI. Partimos del momento eclesial en el que vive santo Domingo para, a partir de ahí, ir viendo cómo él y la Orden que él fundó se han relacionado con Dios y cómo lo han dado a conocer. Nuestro punto final es el Concilio de Trento y los santos de Perú que surgen en el contexto colonial tridentino. Damos mucha importancia a la evolución del contexto histórico y cultural de la Orden, pues eso explica el porqué de muchos aspectos de nuestra espiritualidad. Asimismo, hacemos especial hincapié en los autores espirituales dominicanos. En los más importantes estudiamos su vida, su pensamiento espiritual y la influencia que tuvieron en la Orden y en la Iglesia en general. También vemos la historia del Rosario, desde su aparición en el contexto cluniacense del siglo X hasta nuestros días.

BIBLIOGRAFÍA

Bedouelle, G., La fuerza de la palabra. Domingo de Guzmán, San Esteban, Salamanca 1987.

Castañón, D., Historia de la Orden de Predicadores, Edibesa, Madrid 1995.

Cos, Julián de, La espiritualidad de santo Domingo, fundador de la Orden de Predicadores, San Esteban, Salamanca 2012.

COS, Julián de, Predicadores. Historia de la espiritualidad dominicana, Salamanca 2021 (en www.dominicos.org).

Fueyo Suárez, B., En casa, fuera de casa, en el camino... Los modos de orar de santo Domingo, San Esteban, Salamanca 2006.

Gómez García, V. T., Santo Domingo. Vida, ejemplaridad y legado de Domingo de Guzmán, Edibesa, Madrid 2011.

Galmés, L., Gómez, V. T. (dir.), Santo Domingo de Guzmán. Fuentes para su conocimiento, BAC, Madrid 1987.

Hinnebusch, W. A., Breve historia de la Orden de Predicadores, San Esteban, Salamanca 1982.

Martínez, F., Domingo de Guzmán, evangelio viviente, San Esteban, Salamanca 1991.

Roquebert, M., Santo Domingo. La leyenda negra, San Esteban, Salamanca 2008.

Vicaire, M.-H., Historia de santo Domingo, Edibesa, Madrid 2003.

Seminario

14. Dr. Daniel Wankun Vigil, O.P.: Filosofía política en clave dominicana (siglos XIII-XVI) (3 ECTS)

¿La fe tiene una dimensión política? ¿Cómo se presenta ésta en la tradición dominicana? A estas preguntas intenta responder esta asignatura, limitada, sin embargo a un período de tiempo: el comprendido entre los siglos XIII y XVI, resaltando las figuras de Santo Tomás de Aquino, Antón Montesino, Bartolomé de las Casas y Francisco de Vitoria. Este acercamiento quiere, sin embargo, no solo mirar hacia el pasado, sino vincularlo al presente, a la aplicación de ciertas consideraciones principistas de la filosofía política y de la práctica dominicana, que den cuenta de un compromiso actual de esta dimensión política ante una realidad compleja del ámbito contemporáneo, teniendo en cuenta, eventualmente, las posiciones de la filosofía política contemporánea de autores como Rawls, Habermas y las aproximaciones del propio Magisterio de la Iglesia de los últimos pontificados.

BIBLIOGRAFÍA

BEUCHOT, Mauricio, Filósofos dominicos medievales, San Esteban, Salamanca 2020.

Filosofía y Política en Bartolomé de las Casas, San Esteban, Salamanca 2013.

BORON, Atilio A. (Compilador), Filosofía política clásica. De la Antigüedad al Renacimiento, Luxemburg, Buenos Aires 2010.

HERNÁNDEZ, Ramón y otros, El grito y su eco. El sermón de Montesino, San Esteban, Salamanca 2011.

PÉREZ FERNÁNDEZ, Isacio, Fray Bartolomé de Las Casas, O.P. De defensor de los indios a defensor de los negros, San Esteban, Salamanca 1995.

Fray Bartolomé de Las Casas, OPE, Salamanca 1984.

VITORIA, Francisco de, Los Derechos Humanos. Antología, San Esteban, Salamanca 2003.

Curso especial

15. Dra. Mariela Martínez Higuera, O.P.: La predicación de Jesús (2 ECTS)

El curso está destinado a profundizar en el impacto que produjo la persona de Jesús de Nazaret, profeta carismático e itinerante, y su predicación del Reino de Dios con palabras y signos, en los hombres y mujeres de su tiempo. Jesús sólo es inteligible en el contexto socio-religioso y político en el que se mueve. Recuperar hoy la actualidad y la novedad de su mensaje, constituye un esfuerzo necesario de la exégesis y la teología bíblica.

BIBLIOGRAFÍA

AGUIRRE, R. BERNABÉ, C. GIL, C. ¿Qué se sabe de Jesús de Nazaret?, Verbo Divino, Estella (Navarra) 2009.

BARBAGLIO, G., Jesús, hebreo de Galilea, secretariado Trinitario, Salamanca 2003.

BERGER, K., Jesús, Sal Terrae, Santander 2009.

CROSSAN, J.D., REED, J.L., Jesús desenterrado, Crítica, Barcelona 2003.

DUNN, J.D, Jesús Recordado, Verbo Divino, Estella (Navarra) 2009.

FREYNE, S., Un galileo judío, Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007.

PAGOLA, J.A., Jesús. Aproximación histórica, PPC, Madrid 2007.

MEIER, J.P, Un judío marginal, 4 vols. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1998-2005.

RATZINGER, J., Jesús de Nazaret, Planeta, Madrid 2007.

SANDERS, E.P., Jesús y el judaísmo, Trotta, Madrid 2005.

SCHLOSSER, J., Jesús el profeta de Galilea, Salamanca, Sígueme, 2005.

THEISSEN, G. y MERZ, A., El Jesús histórico, Sígueme, Salamanca 1999.

Trimestre junio-agosto 2022

20-24 jun. 2022: semana introductoria

27-1 jul. 2022: semana 1ª (3 cursos y 1 seminario)

4-8 jul. 2022: semana 2ª

11-15 jul. 2022: semana 3ª

18-22 jul. 2022: semana 4ª

25-29 jul. 2022: curso especial intensivo

1-5 ago. 2022: semana 5ª

8-12 ago. 2022: semana 6ª

15-19 ago. 2022: semana 7ª

22-26 ago. 2022: semana 8ª

27-9 sep. 2022: Periodo de exámenes y entrega de trabajos

Cursos y seminario

Semana introductoria (coordinan Dr. Manuel Ángel y Dr. Pablo Sicouly) (2 ECTS)

Curso 1: El hombre y Dios en X. Zubiri y Laín Entralgo (Dr. Javier Carballo y Lic. Jorge Álvarez) (5 ECTS)

Curso 2: América Latina vista desde los autores de la Escuela de Salamanca y su relación con la Doctrina Social de la Iglesia (Lic. Luis Javier Rubio) (5 ECTS)

Curso 3: Teología de la pintura en la tradición dominicana (Dr. Félix Hernández y Lic. Antonio Galán) (5 ECTS).

Seminario: Del Studium Linguarum a la Schola Biblica. La Sagrada Escritura y la Orden del Predicadores (Lic. José Rafael Reyes González) (3 ECTS)

Curso especial intensivo: Estética y Teología. Huellas de Dios en los caminos de la belleza (Dr. Antonio Praena) (2 ECTS)

Descripción de contenidos

16. Dr. Javier Carballo y Lic. Jorge Álvarez: El hombre y Dios en X. Zubiri y Laín Entralgo (5 ECTS)

Uno de los filósofos españoles más destacados del siglo XX ha sido Xavier Zubiri, cuya filosofía de la religión dio paso a un tratamiento de cuestiones teológicas, entre ellas las de la relación del hombre y Dios y su comprensión de la experiencia de Dios. Uno de los discípulos de Zubiri fue Pedro Laín Entralgo, que en gran parte divulgó pero también desarrollo la filosofía zubiriana en una perspectiva original. El curso profundiza en la concepción de la experiencia de Dios en ambos pensadores, siguiendo sus principales textos e intérpretes.

BIBLIOGRAFÍA

GRACIA, Diego, El poder de lo real. Leyendo a Zubiri, Triacastela, Madrid 2017.

LAIN ENTRALGO, Pedro, La espera y la esperanza, Revista de Occidente, Madrid 1957.

LAIN ENTRALGO, Pedro, Teoría y realidad del otro. Alianza. 1988.

LAIN ENTRALGO, Pedro, El problema de ser cristiano. Círculo de Lectores, Barcelona 1998.

ZUBIRI, Xavier, El hombre y Dios, Alianza Editorial, Madrid 1984.

17. Lic. Luis Javier Rubio, O.P.: América Latina vista desde los autores de la Escuela de Salamanca y su relación con la Doctrina Social de la Iglesia (5 ECTS)

Los objetivos principales de este curso son brindar a los participantes una visión global de la realidad de América Latina e introducirlos en el conocimiento de la Escuela de Salamanca y sus grandes aportaciones a la ética social. Para realizar este objetivo luego de hacer un análisis de la realidad social de América Latina, presentaremos los grandes principios y criterios sociales de la Escuela de Salamanca en sus respectivos autores y finalmente haremos el juicio ético respectivo ante la realidad actual de América Latina.

BIBLIOGRAFÍA

Álvarez-Uría Rico, Fernando, El reconocimiento de la humanidad. España, Portugal y América Latina en la génesis de la modernidad, Morata, Madrid 2015.

Barrado Barquilla, J. (dir.), Los Dominicos y el nuevo mundo. Actas del II Congreso Internacional (Los Dominicos y América), Salamanca, 22 de marzo-1 de abril de 1989, San Esteban, Salamanca 1990.

Belda Plans, Juan, «Hacia una noción crítica de la “Escuela de Salamanca”», Scripta Theologica 31(1999) 367-411.

FLÓREZ MIGUEL Cirilo, HERNÁNDEZ Marcos, (Eds) La primera Escuela de Salamanca (1406 – 1516), Ed. Universidad de Salamanca, Salamanca 2012.

Francisco de Vitoria, Los derechos humanos. Antología (Biblioteca Dominicana 4), Edición e introducciones de Ramón Hernández Martín, San Esteban, Salamanca 1984.

Hernández Martín, Ramón, Francisco de Vitoria y su «Reelección sobre los indios». Los derechos de los hombres y de los pueblos, EDIBESA, Madrid 1998.

Ianni, Octavio, Teorías de la Globalización, Ed. Siglo XXI, México, D.F. 1996.

Apel, Karl-Otto, El problema de la Justicia en una sociedad multicultural, Conferencia UIC, México D.F. 1997.

Martínez Morán, Narciso, Aportaciones de la Escuela de Salamanca al reconocimiento de los Derechos Humanos, Universidad Pontificia de Salamanca, en: <https://summa.upsa.es/high.raw?id=0000001201&name=00000001.original.pdf...>

Pereña, Luciano, La Escuela de Francisco de Vitoria en la Promoción de la Paz, Ed. Universidad de Salamanca, Salamanca 2012.

18. Dr. Félix Hernández O.P. y Lic. Antonio Galán O.P.: Teología de la pintura en la tradición dominicana (5 ECTS)

El curso estudia algunas de las principales perspectivas de estética teológica que se han elaborado a partir de las obras de algunos artistas dominicos, desde Fra Angelico, Juan Bautista Maíno o Kim en Joong. Con este estudio de las obras de artes y los principales estudios a los que han dado lugar, se podrá identificar las claves de interpretación de la teología dominicana en su versión estética.

BIBLIOGRAFÍA

AA.VV., Maíno, Museo del Prado, Madrid 2009. AA.VV., Retablo de artistas, OPE, Caleruega 1987.

ALCE, V., O.P., Homilías del Beato Angélico, Studio Domenicano, Bolonia 1983.

CANTÓ RUBIO, J., Evangelizar con el arte, PPC, Madrid 1990.

HERNÁNDEZ MARIANO, F., Arte contemporáneo: Kim en Joong, ATF Press, Adelaide 2018.

ITURGAIZ, D., El Angélico. Pintor de Santo Domingo de Guzmán, San Esteban, Salamanca 2000.

NOUGUÉS, V. M., O.P., La predicación a través del arte de fray Guillermo Butler, O.P., UNSTA, Tucumán 2013.

PAPA FRANCESCO, La mia idea di arte, a cura di Tiziana Lupi, Musei Vaticani-Mondadori, Città del Vaticano-Milano 2015.

PLAZAOLA, J., Arte sacro actual, BAC, Madrid 2006.

Seminario

19. Lic. José Rafael Reyes González O.P.: Del Studium Linguarum a la Schola Biblica. La Sagrada Escritura y la Orden de Predicadores (3 ECTS).

La ley constitucional de la Iglesia, en general, y de la Orden de Predicadores, en particular, es la Sagrada Escritura. En este seminario, se abordaran, por un lado, la descripción de la naturaleza de este vínculo constitutivo y, por otro, su desarrollo histórico hasta la época actual. Los objetivos del seminario son: 1) Entender el singular lugar que ocupa la Sagrada Escritura en la espiritualidad y teología dominicana explorando históricamente la relación Sagrada Escritura – Orden de Predicadores. 2) La aportación de la Orden de Predicadores a los estudios bíblicos. El género seminario implica un trabajo personal intenso de lectura junto con la preparación y presentación del trabajo realizado por parte del alumno en cada semana. El profesor hará una presentación, previa a la lectura, de los aspectos necesarios que faciliten la comprensión del texto.

BIBLIOGRAFÍA

P. Benoît (ed.), *El Padre Lagrange al servicio de la Biblia. Recuerdos personales*, Desclée de Brouwer, Bilbao 1970.

P. Benoît, «Revelación e inspiración según la Biblia, santo Tomás y las discusiones modernas», en *Exégesis y Teología*, vol. I/Cuestiones de introducción general, Madrid, Studium 1974, 1-62.

M. Cano, *De locis theologicis (BAC Maior 85)*, editado por J. Belda Plans, Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2006.

A. Cortabarría Beitia, «Originalidad y significación de los “Studia Linguarum” de los dominicos españoles de los siglos XIII y XIV», *Pensamiento* 25 (1969) 71-92.

J. J. García Morales, *La inspiración bíblica a la luz del principio católico de la tradición. Convergencias entre la Dei Verbum y la teología de P. Benoit, O.P* (Tesi Gregoriana Serie

teologia 190), Pontificia Univ. Gregoriana Press, Roma 2012.

P. Gibert, *Petite histoire de l'exégèse biblique. De la lecture allégorique à l'exégèse critique* (Lire la Bible 94), Du Cerf, París 1997.

J. Gómez de Maya, «Concurrencia al orto universitario de los Studia Linguarum mendicantes», *Carthaginensia* 29 (2013) 123-170.

G. Lobrichon, *La Bible au Moyen Age* (Les médiévistes français 3), Picard, Paris 2003, 28-54.

B. Montagnes, *Marie-Joseph Lagrange. Una biografía crítica*, San Esteban, Salamanca 2010.

H. de Romans, *La formación del predicador*, Editorial San Esteban, Salamanca 2014.

X. Zubiri, «En memoria de Marie-Joseph Lagrange, Doctor de la tradición bíblica», *Anuario de Historia de la Iglesia* 16 (2007) 113-117.

Curso especial

20. Dr. Antonio Praena O.P.: Estética y Teología. Huellas de Dios en los caminos de la belleza (2 ECTS)

El pensamiento en torno a la belleza constituye un camino que en muchos de sus conceptos y reflexiones se aproxima a la teología. Estética y teología se enriquecen mutuamente si hacemos el esfuerzo de ponerlas en diálogo. Conceptos como creación, inspiración, emoción, gracia, revelación o misterio les son comunes y cobran un sentido más profundo desde una perspectiva integradora. Este curso intenta trazar ese camino y detenerse en las teorías estéticas que pueden iluminar conceptos fundamentales de la fe cristiana. Partiendo de Platón y Aristóteles, intentaremos recorrer esta vía, deteniéndonos especialmente en autores del siglo XX como Benedetto Croce, Walter Benjamin, Heidegger, Adorno, J-F Lyotard o Artur C. Danto, cuya aportación para el hacer teológico constituye una territorio apasionante por explorar.

BIBLIOGRAFÍA

BALTHASAR, H. U, von, Gloria; una estética teológica. Encuentro, Madrid 1985 en adelante.

CASTRO, Sixto, Teología estética. Fundamentos religiosos de la filosofía del arte. San Esteban, Salamanca 2018.

FORTE, B., En el umbral de la belleza: para una estética teológica. Valencia 2004.

HAUSKELLER, M., ¿Qué es arte? Editorial Diálogo. Valencia 2008.

IRIBERTEGUI, M., La belleza de María. Ensayo de teología estética. San Esteban, Salamanca 1997.

TUR, V., Teología y creatividad. Facultad de Teología San Vicente Ferrer. Valencia 2018.

ZWEIG, S., El misterio de la creación artística. Rialp, 2015.

facultadsanesteban.es



San Esteban Comunicación

